

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

AÑO V.
Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. 0'50
Fuera, trimestre. 1'50
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 3 Julio 1902

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina á la de la Estación, piso 2.º.
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

NÚM. 53

LA SEMANA

No pueden tener queja de la pasada semana los amigos de acontecimientos sensacionales. Barcelona, Jerez y Alicante han ocupado por completo la atención del mundo político.

Los sucesos de la capital de Cataluña prometen traer más cola que un *bajá* de tres ídem, si bien por lo pronto, el gobierno procura hacerlos pasar al rincón del olvido.

Para el capitán general de Barcelona los inculcables atropellos cometidos á mansalva con un pueblo pacífico que sin un grito ni dar lugar á algaradas de ningún género, acude á la estación férrea dispuesto á recibir al propagandista de una idea perfectamente legal y hasta ajustada al régimen imperante; el arbitrario secuestro de ese propagandista á quien se le dice que no se le prohibirán los mítins y actos públicos que de antemano se tenían acordados, los cuales conocía aquella autoridad militar; la consternación producida en Barcelona con motivo de las injustificadas cargas; los daños ocasionados en la ciudad Condal y la vergüenza que semejantes actos son para la nación española; todas las consiguientes consecuencias de aquellos sucesos, no tienen gravedad para el general Bargés, según el último telegrama dirigido al ministro de la Guerra.

Lo grave fué la detención de los diputados señores Uria y Urquía, y como ya han sido puestos en libertad, parece que el gobierno dá el asunto por terminado.

No le ocurre otro tanto al problema obrero de Jerez; pues este va por momentos presentando peor cariz, no ya sólo en la provincia de Cádiz, sino también en la de Málaga, y hay fundados temores de que se extienda á otras de Andalucía.

En el último consejo de ministros éstos se ocuparon extensamente de la huelga, más que para ponerla remedio, para comentar su aspecto presente y deducir sus consecuencias.

Reconocieron que la actitud de los obreros no obedece precisamente á la propaganda de los elementos discolos, sino á la intransigencia de los hacendados, los cuales, dice el gobierno, «piden mucha fuerza armada que garantice sus haciendas; pero se niegan en absoluto á modificar las condiciones del trabajo; y planteado así el problema, no hay manera de resolverlo pacíficamente apesar de las gestiones de la autoridad».

Y una vez expuesto este criterio, no es difícil adivinar lo que puede dar de sí aquella huelga, y más teniendo en cuenta el adagio que dice, *la soga quiebra siempre por lo más delgado*. Más vale que nos equivoquemos y que sin acudir á la violencia se solucione.

Por último, lo ocurrido en Alicante, con motivo de una procesión organizada por la ola negra que nos ha invadido, gracias á los buenos oficios de los *liberales* Sagasta y Moret, ha venido á cerrar esta semana tan pródiga en acontecimientos sensacionales.

Esos actos públicos no son más que manifestaciones políticas como lo demuestran los gritos subversivos de ¡Viva Carlos VIII! y ¡Viva el papa rey! que dan los procesionistas en el momento que se les sube el fervor á la cabeza ó que hallan algun obstáculo.

El pueblo tiene sus sentimientos, tan dignos de ser respetados, por lo menos, como los que puedan tener esos reaccionarios, y es muy racional que al verlos ajados por esos fanáticos religiosos, traten de ahogar con el grito de ¡Viva la libertad! y ¡Viva la patria! aquellos otros que representan la reacción y el despotismo.

La actitud correcta del gobernador de Alicante, que no ha lanzado la fuerza armada contra el pueblo, evitando un día de luto á la ciudad, parece que ha disgustado al *demócrata* Moret, tanto, que ya se habla de su rélevo.

Y no ha ofrecido más la semana pasada; veremos lo que la entrante dá de sí, que dada la situación no será poco.

Afirmando nuestra personalidad

Cada día va siendo más difícil á la opinión imparcial orientarse.

Soplan por doquier fuertes vientos de pasión y de odio que no dejan ver claro; Drumonts y Rocheforts grotescos envenenan las polémicas periodísticas, fuerzan y dislocan los hechos en relatos contradictorios, y acaban por marear con sus juicios inverosímiles y extravagantes, á los espíritus más serenos.

Con motivo del viaje del Sr. Canalejas, la confusión de versiones y de criterios, el exaltamiento de los ánimos y la algarabía de la disputa, han formado una atmósfera tan densa, que á su través figuras y sucesos, todo aparece inconsistente y borroso, como un paisaje á obscuras.

Desde el *Heraldo* triunfador que canta las

glorias de su jefe y cubre de flores el camino recorrido por el Sr. Canalejas, hasta *La Veu* que le insulta ferozmente, pintándole huido de Barcelona, dispuesta poco menos que á linchar al tribuno de los *latifundios*, pasando por los relatos malignos de *El Globo*, las mordeduras de *El Correo Español* y las estocadas finas y envenenadas de los hábiles floretes de *El Nacional*, no no hay base sólida ni terreno firme, para restablecer la verdad de los hechos y la significación genuina del viaje del señor Canalejas, fuera del punto de vista absolutamente impersonal bajo el que ha juzgado *El País* este acontecimiento.

Que el Sr. Canalejas haya resultado prisionero de guerra de los republicanos ó estos juguete de la astucia redomada del ex-colaborador de Sagasta, que por virtud de los discursos y oraciones de Alicante, Valencia y Castellón, el señor Moret se haya acercado á la jefatura del partido liberal y el Sr. Canalejas á la confianza popular presta á entregarse entera al hombre que realice y consolide la unión de las fuerzas republicanas y por fin, que el Sr. Canalejas salga ó no salga del turno establecido y por ende de la órbita de la legalidad imperante, son aspectos que podrán dar margen á la porfiada controversia de los bandos y banderías dados á la discusión estéril de lo retrospectivo ó en su defecto de lo prematuro y reservado al porvenir.

A nuestro entender, huelga preocuparse tanto de lo que *hará* el Sr. Canalejas y de lo que *sucedirá* por la actitud que tome y la orientación que adopte.

Lo importante, lo esencial para el partido republicano, es afirmar vigorosamente frente á los hombres y frente á las circunstancias su personalidad, es relacionar su fuerza y su influencia en la política de aquellos y en el desarrollo de las últimas, no concretando jamás su acción á la agena, ni subordinando su porvenir seguro al problemático de los elementos extraños á su organización propia y característica.

Lo que importa al partido republicano, es tomar parte activa, eficaz y si es posible principal en el movimiento de las ideas y en la combinación de los intereses públicos, hinchar las olas del mar de la política diluyéndose en sus flujos y reflujos, abandonar la pasividad pesimista que ha labrado su impotencia para entregarse á la labor fecunda y diaria de acumular los resultados de su actividad y energías, convirtiéndose en factor preciso de todas las evoluciones y en regulador perenne de cuantos progresos sociales se produzcan.

Por haber obrado de esta manera los republi-

canos, durante el viaje del Sr. Canalejas, juntando entusiastas las manos para aplaudir á éste en la propaganda de las aspiraciones con que hemos nutrido constantemente nuestros programas, y por haber prescindido de los recelos engendro del pasado y también de las ilusiones esbozadas todavía con cierta palidez que puede hacer concebir la futura conducta del ilustre orador, podemos recoger de su viaje triunfante, aparte de dos enseñanzas importantísimas, la que se desprende del patriotismo de los republicanos más radicales que no han dificultado en aras del amor al ideal la obra de atracción á los principios democráticos realizada desde la frontera de la Monarquía por el Sr. Canalejas y la que acuse la intensidad de un gigantesco movimiento de opinión á favor de nuestras soluciones, un resultado verdaderamente trascendental y consolador; el de haberse afirmado con relieve vigoroso la personalidad del partido republicano, en una serie de explosiones del sentimiento público; tan significativos y elocuentes, que por si solas demuestran la preparación adecuada del país, para un cambio fundamental del régimen y de las instituciones.

Al lado de este aspecto, son secundarios los demás incidentes del viaje del Sr. Canalejas, ofreciendo para nosotros escaso interés, las intrigas madrileñas, las polémicas de la prensa y los desplantes de *La Veu de Catalunya*.

EMILIO JUNOY.

RECUERDOS

Diríase que el éxito, coronando la obra de los adoradores de la realeza, ha cambiado la masa encefálica de este pueblo por el contenido de una calabaza y ha colocado en su pecho una esponja en vez del corazón del que siempre diera muestras.

Anonadado traíanle infinitas concausas á principios del pasado siglo, y al temor de perder su independencia, á despecho de los que entregaron su corona al invasor, á despecho del rey que cedía su nación á un advenedizo, á despecho de aquel que felicitaba al Capitan del Siglo por las victorias que alcanzaba sobre los españoles, á despecho de los reveses que sufría aquel pueblo, alzándose como un solo hombre allegó recursos, tuvo armas, concertó alianzas, improvisó generales y consiguió ver coronados por el triunfo sus esfuerzos; que si la victoria cae casi siempre del lado de la fuerza, y á este dá la palma, suele muchas veces caer del lado del derecho, si hay un pueblo viril que por él lucha.

Sobreviene la reacción, y millones de degenerados que saludan con júbilo inmenso la reaparición del despotismo dejan hacer al déspota, pero á los cinco años, el año 20, el pueblo que pareciera envilecido alza bandera por la libertad, y sacude de modo tal su envilecimiento que solo á un milagro debió el trono no haber sido pulverizado por la avalancha de las ideas.

Cien mil franceses traen nuevamente el absolutismo en las puntas de aquellas mismas bayonetas que llevaron á los pueblos la libertad, y un nuevo periodo de embrutecimiento vino.

Pero cuando el absolutismo creía gozoso con-

tinuar imperando con D. Carlos, viendo una madre perdido el trono que regentaba, llamó á los liberales, acudieron, y lucharon, hundiendo en aquella epopeica lucha de siete años el derecho divino de los reyes, para entrenizar los humanos de los pueblos.

Pero los reyes son ingratos; y la reina aquella por cuya exaltación luchara la libertad, tornó á aherrar al pueblo, y la atonía pareció manifestarse en los españoles—aunque en este atónico periodo la protesta armada apareció frecuentemente,—hasta que el año 54 surge poderosa como nunca, y lucha, y triunfa, y hay quienes en Cortes se atreven á votar en contra de la monarquía y en favor de la república.

Y la reacción triunfa el 56; pero no dura más que doce años, durante los que cualquiera hubiera dicho que el pueblo español había abdicado su virilidad á no estar persuadido de lo contrario; que lo que en alta voz no se podía decir decíase al oído; y al periódico que á la luz del día no podía hablar sucedía el clandestino, y la proclama avivaba la no extinguida fé en las ideas.

Y se veía trabajar á los revolucionarios en la sombra, y se buscaba dinero y se acopiaban armas, y se seducían batallones, jugándose la libertad á diario, cuando no la vida, los jefes de los partidos con el propio entusiasmo que los soldados de fila, hasta que la revolución triunfante trajo la libertad que cinco años después había de caer bajo la traición de los unos, la cobardía de los otros y la apatía de los más.

Pero aquellos periodos de apático envilecimiento solo exteriormente fueron tales: porque los cafés eran clubs y las redacciones centros revolucionarios, y los periodistas hombres dispuestos á trocar la pluma por la carabina, la mesa de redacción por las aspilleras de la barricada... y había fé.

Recuerdos de glorioso pasado que los republicanos no debíamos borrar de nuestra mente, porque ellos son los que podrian alentarnos para llegar hasta el fin, bajo una sola bandera y un único programa...

CUENTOS DEL DOMINGO

PREOCUPACIONES

I

Salió precipitadamente de la Bolsa, poseído de gran excitación; tenía las facciones horriblemente contraídas; los ojos, inyectados de sangre, parecían querer salirse de sus órbitas; las sienes golpeábanle con fuerza.

A paso desmesurado atravesaba calles y plazas, envuelto en negras preocupaciones que hacían brotar de su boca palabras incoherentes y blasfemias.

Enrique, el noble y millonario marqués de Mesayenda, estaba arruinado. En uno de esos juegos de Bolsa en que el azar es único árbitro, había perdido cuantiosa suma, pudiendo salvar tan sólo lo más indispensable para cubrir las necesidades de la vida.

¡Cómo se mofarían de su pobreza aquellos *gavilanes* que en un tiempo chupaban ansiosamente el oro que su pródiga mano les proporcionaba!...

Enrique era un hombre vulgar; se acobardaba de aquella, para él, vergonzosa capitulación ante la sociedad. El orgullo le cegaba. Su buen corazón y sus nobles sentimientos veíanse en aquella ocasión ahogados por la nécia vanidad...

Y seguía andando sin cesar... Las sombras del crepúsculo iban invadiendo la ciudad en un tinte misterioso.

Los faroles fueron encendidos poco á poco, proyectándose las llamas en la blanca nieve que cubría las aceras como manchitas rojas oscilantes, que hubiesen parecido á los ojos de un poeta diminutos corazones llenos de fuego y de amor, luchando con la indiferencia... con la nieve.

El cerebro de Enrique cesó en sus cavilaciones y siguió caminando sordamente, como el buque que al entrar en el puerto para la máquina y avanza sobre las olas á impulsos de la velocidad adquirida.

Los transeúntes escaseaban, y sólo á través de los empañados cristales de los cafés veíase, en ambiente de escandalosa luz y de humo, á compacta masa de carne humana que hablaba fuerte y gesticulaba grotescamente, al parecer llena de satisfacción.

Enrique al oír aquellas voces que llegaban confusas á sus oídos, levantaba los ojos para ver de donde salían é inclinaba de nuevo la cabeza sobre el pecho.

Detrás de sí pareció oír una voz que con insistencia le llamaba, pero no hizo caso; no estaba para escuchar á nadie; mas tanto insistió, que volvióse y pudo contemplar á una mujer demacrada y y harapienta con un niño en los brazos. La infeliz tendióle la mano y balbuceó:

—¡Señor, para mi hijo que se muere de hambre, una limosna por Dios!...

Al oír Enrique, en el majestuoso silencio de la noche, aquél débil y suplicante acento, volviendo de su abstracción y renaciendo en su espíritu los grandes, los nobles impulsos; al considerar que, á pesar de su ruina, le quedaba aún para dar un pedazo de pan á sus hijos y para vestir sus carnes, mientras aquella mujer y aquel niño soportaban con los pies descalzos y el pecho desnudo la nieve que caía, loco, vacilante, sacó unos duros que le quedaban en sus bolsillos y se los dió á la mendiga...

II

Mientras precipitadamente se dirigía á su casa, iba pensando Enrique:

—¡Cuán nécias son las preocupaciones sociales que nos inducen hasta el crimen! Por poca cosa nos consideramos desgraciados, cuando se ven á tantos seres como esa mujer y esa criatura á quienes acabo de socorrer...

FERNANDO AGEA Y FALGUERAS.

LAS TRAVESIAS DEL PUENTE

Corre como cierta y verídica, en reuniones y corros, centros y algunos periódicos, la noticia que merced á un 25 por 100 de rebaja en el precio de valoración de las fincas que deben expropiarse con motivo de las travesias del puente, el Estado procedería, sino inmediatamente, en plazo no lejano al pago y construcción de las mismas.

A nuestro entender, esta proposición como la otra de las rampas paralelas al Ebro, no son más que *ca-mama pura*, para cazar incautos y hacer ver al país,

después de la vergüenza del pleito y de la impotencia y nulidad de nuestro representante y mandarines, que se hace algo, pues no en balde se banquetó, brindó y se despilfarró el dinero del pueblo en la venida del Director de Obras públicas.

¿Tan mísero, exhausto y arruinado está el Tesoro que para una obra de interés general, necesita recurrir á la limosna de un 25 por ciento de rebaja? ¿O es quizá que la influencia de nuestros mangoneadores no alcanza á ese 25 por ciento?

Dijimos y repetimos una vez más y en ese noble empeño no hemos de cejar por nada ni por nadie, que solo con determinaciones enérgicas y viriles alcanzaremos lo que es de justicia, lo que otros con menos motivos han logrado. Pero eso sí, hemos de procurar, y no hemos de ser nosotros los primeros, que en altas esferas no se nos crea un pueblo humilde, sin arresos ni energías, incapaces de nada, y materia abonada para cualquier menosprecio ó vilipendio.

Cuando los gobernantes ó sus mandatarios han tropezado con pueblos de una idiosincracia completamente contraria á la nuestra, han procurado colmarle de beneficios y mejoras para acallar la voz enérgica y viril de la protesta, de la burla y de la censura.

Por desgracia en el nuestro ha fructificado de tal manera la cizaña, se ha corrompido de tal manera el instinto de conservación, que aquí no quedan otros arresos ni marrullerías más que las del egoísmo y la estúpida vanidad.

Por eso somos un pueblo humilde. Por eso tras un cunero de los más ínfimos nos vendrá otro cunero. Y cuando á cualquier *pelelé* se autoje visitar esta *bendita* comarca, sus turiferarios y lacayos echarán al vuelo las campanas, entonarán himnos de gloria y alabanzas, se banqueteará y brindará y cualquier charanga dará amenidad y esplendor á esas farsas ridículas, á esas trasnochadas comedias.

Cuando desaparezcan tales convencionalismos y nos despojemos de esa máscara de hipocresía que va conaturalizándose con nuestra manera de ser. Cuando cada hijo de vecino defienda y exponga su criterio con la entereza y convicción necesarias y se trate á cada cual como se merezca, entonces nos cabrá la esperanza de creer que vamos por buen camino y en disposición de hacer que prevalgan nuestros derechos sin que nadie se atreva á hacer burla y chacota de los mismos, ni pretenda engañarnos con promesas engañosas ni mentidas esperanzas.

Crónica

El *Diario de Tortosa* del lunes último nos endilga un cuento en su primer suelto de crónica que lo titula: «Imparcialidad».

¡Vaya con la imparcialidad de los trabajadores del Sr. Margenat!

El día que tengamos un par de horas para perder el tiempo daremos la solución del cuento, pues resulta muy largo; en el interín preguntamos al *órgano de casa y boca*:

¿A qué hora se reparte la sopa?

Otrosí.—Procure el *Diario* no hablar de imparcialidad, si no quiere que le larguemos unos zurriagazos, porque la verdad, á esa señora no la conoce *Dominquet* ni por el forro.

En la pintoresca playa de Ampolla, donde acuden todos los años gran parte de familias de esta ciudad ansiosas de respirar las frescas brisas del mar, nótese inusitado movimiento, arreglándolo todo los vecinos del mencionado barrio para recibir á los bañistas con la amabilidad de siempre.

Creemos será en gran número este año los que huyendo del calor asfixiante vayan á veranear en tan alegre como agradable barrio marítimo.

La Comisión provincial ha señalado para la celebración de sus sesiones ordinarias durante el actual mes, los días 9, 16 y 29, á las once de la mañana.

Ha sido destinado al regimiento de Luchana el teniente coronel de infantería D. Ricardo Nouvillas.

¿Cuándo cobrarán los empleados del Ayuntamiento? Hacemos esta pregunta porque al paso que van las cosas *para rato hay suegra*....

Nada menos que cuatro meses se les adeudan á los empleados del municipio.

Y todavía no tienen derecho á reclamar, pues saben que *Rodriguez no tiene un cuarto*.

¡Pobre país en manos de esos mangoneadores que han conducido la administración á la bancarrota y á la anarquía!

Hemos tenido el gusto de saludar al aplicado y aprovechado joven D. José Matheu y Vilás que ha llegado de Barcelona, donde despues de brillantes ejercicios ha obtenido el grado de Licenciada en la Facultad de medicina.

Felicitamos al joven médico, deseándole muchas prosperidades en su difícil carrera, haciéndolo extensiva á su apreciable familia.

A trabajar y á curar muchos enfermos que es lo que dará hora y provecho al nuevo facultativo.

El martes, 1.º de Julio, aniversario de la muerte de D.ª Josefa Ribás Coll, se celebraron á las seis y media y siete, en la capilla del Santísimo de la Catedral, dos misas en sufragio de su alma.

Los padres, viudo D. Vicente Codorniu y familia de la finada quedaron muy agradecidos de los amigos y conocidos que asistieron á las mismas.

Todo buen bebedor de cerveza pida en todos los círculos y cafés la alemana tónica y de gran pureza que expende el acreditado fabricante de gaseosas nuestro particular y distinguido amigo D. Enrique Zaragoza.

Es una excelente cerveza que gusta á cuantos la prueban.

Por eso todos los artículos de la mencionada fábrica de gaseosas son los preferidos de nuestro público, que corresponde con ello á los sacrificios del amigo Sr. Zaragoza que ha conseguido montar su establecimiento con arreglo á la fabricación moderna.

En los exámenes verificados últimamente en la *Escuela Municipal de Música* de Barcelona han obtenido la nota de *sobresaliente* en la asignatura de solfeo las señoritas D.ª Amparo Lledó y D.ª Maria Cinta Gimenez, alumnas de la distinguida Profesora de canto y piano de esta ciudad D.ª Magdalena Gotós cuyas relevantes condiciones de maestra son notoriamente conocidas.

Enviamos nuestra sincera felicitación á las agraciadas alumnas haciéndola extensiva á la señora Gotós por sus repetidos triunfos.

AVISO Á NUESTROS SUSCRIPTORES

Estando próxima la época de veraneo participamos á nuestros suscriptores que se ausenten de esta ciudad que les remitiremos el periódico al punto donde nos indiquen sin aumento alguno en el precio.

Hemos recibido un lujoso catálogo de la gran fábrica de toda clase de artículos de fumistería, calderería y sus similares propiedad de *Hijos de José Precker*, que está instalada en la calle de Consejo de Ciento, 175 y 177 en Barcelona.

Dicha casa se dedica con especialidad en la construcción de toda clase de cocinas, grandes caloríferos para casas particulares y toda clase de industrias etc., así como lo concerniente al ramo.

Estableciéndose este año el Restaurant á cargo de D. Marcial Zaragoza, en el nuevo edificio que D. Martín Gilabert ha construido cerca la Estación de dicho barrio, se alquila el que desde hace 24 años venía siendo fonda en todas las temporadas veraniegas, si-

tuado en la calle Vista Alegre, á orillas del mar, con espaciosas habitaciones y entoldado en la calle.

Darán razón en la casa de comercio de D. Martín Gilabert, calle del Temple, Tortosa.

La Glosopeda

Uno de los mejores estudios que se han publicado sobre las enfermedades del ganado *La Glosopeda* y la *Peste Bovina*, extendiéndose en el tratamiento profiláctico y curativo de las mismas es el recientemente publicado por el Catedrático D. D. G. é Izcara, y que recomendamos á los señores veterinarios y ganaderos.

Se encuentra de venta en «La Literaria», Moncada, 1.

¡ATENCIÓN! Verdadera ganga!

Se vende una bonita MÁQUINA de hierro, casi nueva y en estado perfecto para trabajar, propia para la fabricación de pastas para sopa, de picar la masa, y se cederá por la mitad de su precio.

Para más detalles, se dirigirán al dueño de la misma D. AGUSTIN RAGA. Fábrica de pastas para sopa, Frente al Mercado Público.—TORTOSA.

JOSE MANGRANÉ

Médico Cirujano Homeópata, Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo
CONSULTA GRATIS DE 10 Á 12.

Mayor, 8, principal, (Jesús).—TORTOSA.

AVISO IMPORTANTE

Gran Sastrería EL PROGRESO Tortosa

Avisa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para trajes para la presente estación de verano, de las mejores fábricas de Sabadell; altas novedades para todos gustos, clases y precios.

También ha recibido una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son tricots, estambres, jergas, bicuñas, armures, alpacas y driles, á precios reducidos.

AVISO

No comprar si antes no visitan esta gran casa que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO
Den Carbó, 7 y 9.—Tortosa.

MÉDICO-OCULISTA J. Ballester (TORTOSA) CENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

JUAN BELLA (hijo)

REPARADOR Y AFINADOR DE PIANOS
Subida S. Francisco n.º 7
TORTOSA

Imp. de D. F., San Blás, 34. — Tortosa.

ZAPATERIA MORESO

PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

SUCURSAL: Fuent de Piedra y calle del Buenaire



Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.



Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma mas elegante y más duradero se fabrica por la Boston Rubber Shoe Co.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero de á 9 y 10 pesetas.
» señora á 7'50 id.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO
TORTOSA

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

LA PRÉSERVATRICE

FUNDADA EN 1861



LA MAS ANTIGUA SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA LOS ACCIDENTES

AUTORIZADA EN ESPAÑA DE CONFORMIDAD Á LA LEY DE 30 DE ENERO 1900

En 31 de diciembre de 1901, 800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

INDEMNIZACIONES PAGADAS

SESENTA Y CUATRO MILLONES DE FRANCOS

PRINCIPALES OPERACIONES DE LA COMPAÑIA

Seguros colectivos.--Seguros agrícolas.--Seguros contra los accidentes causados á terceros.--Seguros individuales.--Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.--Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.--Seguro de los cuerpos de bomberos.--Seguros de Farmacéuticos.

Agente en Tortosa y comarca

GASTON DELAMOTTE

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.

Id. id. id. id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.

Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 ptas. 100.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla clase 2.ª



Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

Gran fábrica de bebidas gaseosas

DE

ENRIQUE ZARAGOZA

SAN BLAS, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna

GÉNEROS EXISTENTES

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza

Cervezas extrajeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etcétera, etc.

